

*„Forschung ist das simple Vergnügen, etwas zu finden, was man früher nicht wusste.“  
Carl Friedrich Freiherr von Weizsäcker*

## Gruppe 3

### Forschungsauftrag:

*Untersucht in der Gruppe, welche Hygienemaßnahmen Erlwein damals in den Schulen einbaute. Bezieht euch dabei speziell auf die Wasserversorgung, die Bäder und Toiletten und bezieht die damaligen Vorstellungen von Hygiene mit ein.*



**Tereza, Alexander, Alexander** (Gruppenbetreuerin Frau Zimmer)

    
Projekttag, 12. März 2014  
Arbeitspapier  
Auszug aus dem Protokoll

Gruppe 3) Thema: Förderung Sauberes Wasser

Unsere Forschungsfrage: *Untersuch in der Gruppe, welche Hygienemaßnahmen Hans-Erlwein damals für viele Schulen, die er selbst entworfen hatte, einbauen lies. Dabei sollt ihr euch speziell auf das Wasser, die Bäder und die damaligen Vorstellungen von Hygiene beziehen.*

Folgende Fragen haben sich bei der Weiterarbeit ergeben:  
Was kennzeichnet frisches Wasser und wie kommt es in die Schule?  
Welche Art von Seife gab es?  
Wie viele Möglichkeiten an frisches Wasser zu kommen hat Erlwein in der Schule geschaffen? Und wo?  
Haben sich damit die Bedingungen verbessert? (v.a. Toiletten)

Folgende Fragen habt Ihr noch an unsere Projektgruppe:  
Gruppe 1: *Wie wurden die Wasserleitungen verlegt?*  
*Wie viele Möglichkeiten für sauberes Wasser gab es in den Erlwein-Schulen, sprich Waschbecken in den Klassenzimmern & Toiletten im Schulgebäude?*  
Gruppe 2: *gab es Waschbecken in den Klassenzimmern? gab es in der Turnhalle Siphonschalen?*

Gruppe 4: *Wie wurde mit dem Wasser gesäubert?*  
*Was für Filter?*

Gruppe 5: *Hatten die Schüler die Möglichkeit sich frisches Wasser in der Schule oder der Turnhalle zu besorgen?*

Gruppe 6: *gab es Waschbecken in den Klassenzimmern? gab es warmes Wasser?*

  

*Bei uns steht die Versorgung mit Frischwasser im Mittelpunkt. Wir wollen herausfinden, ob es frisches Trinkwasser für alle gegeben hat, wie die hygienischen Bedingungen im Neubau gewesen sind und ob man sogar in der Schule duschen konnte. Wir arbeiten mit der DREWAG zusammen und waren schon im Energiemuseum im alten Heizkraftwerk Mitte. Außerdem müssen wir die alten Baupläne lesen können.*